
В рамках своих конкуренций
Доля допущенных к выборам кандидатов в губернаторы  
оказалась рекордной за десять лет
В субботу завершился 
этап регистрации канди-
датов на прямых выбо-
рах губернаторов, кото-
рые пройдут в сентябре 
в 14 регионах. Так на-
зываемый муниципаль-
ный фильтр смогли пре-
одолеть 77 выдвиженцев 
из 88, то есть 87,5% всех 
участников — это абсо-
лютный рекорд с мо-
мента восстановления 
в 2012 году прямых губер-
наторских выборов и вве-
дения «муниципального 
фильтра». Из парламент-
ских партий своих канди-
датов не смогли зареги-
стрировать только ЛДПР 
и «Новые люди» в  Карелии. 
При этом сразу в пяти 
субъектах до выборов до-
пустили всех желающих.

Наиболее конкурентная 
ситуация сложилась в Ка-
релии, где беспартийный, 
но выдвинутый «Единой Рос-
сией» Артур Парфенчиков 
рассчитывает продлить свои 
полномочия главы республи-
ки еще на один срок. Поми-
мо парламентской пятерки, 
о притязаниях на этот пост 
в регионе заявили аж восемь 
«малых партий». Их канди-
датов едва ли можно считать 
реальными соперниками 
для господина Парфенчико-
ва, однако ровно половина 
из них добилась включения 
в бюллетень — это предста-
вители «Родины», Партии 
пенсионеров, Партии ро-
ста и Демократической пар-
тии России. Не смогли со-
брать подписи кандидаты 
от «Коммунистов России», 
Российской партии свободы 
и справедливости, Казачьей 
партии, «Зеленой альтернати-
вы» и — неожиданно — ЛДПР.

По словам лидера карель-
ских либерал-демократов 
Александра Паккуева, кото-
рый и баллотировался в гу-
бернаторы, сложившаяся 
ситуация «вызывает много 
вопросов»: «Как кандидаты 
от партий, не представлен-
ных ни в одном органе мест-
ного самоуправления, соби-
рают подписи, а кандидат 
от ЛДПР — партии, более 

30 лет занимающей место 
на политическом олимпе,— 
нет?» Напомним, для реги-
страции на губернаторских 
выборах нужно собрать ав-
тографы от 5% до 10% всех 
муниципальных глав и де-
путатов региона (в Каре-
лии — 7%). Та же доля подпи-
сей должна принадлежать 
муниципалам «верхнего» 
уровня, то есть главам и де-
путатам районов и городов. 
Наконец, подписи «верхнего 
уровня» должны быть собра-
ны не менее чем в трех чет-
вертях муниципалитетов.

Помимо господина Пак-
куева, в бюллетень не по-
пал выдвиженец партии 
«Новые люди» Михаил Фе-
доров. Парламентские «но-
вички» до последнего были 
уверены, что их кандидат 

преодолеет муниципаль-
ный фильтр, однако, по дан-
ным республиканского Цен-
тризбиркома, господин 
Федоров представил в ко-
миссию только 81 подпись 
из 84 необходимых. В пар-
тии говорят, что их кандида-
та подвели муниципальные 
депутаты Кондопожского 
района, которые «в послед-
ний момент» и, возможно, 
«под давлением местного 
руководства» отказались да-
вать ему свои подписи. «Му-
ниципальный фильтр — 
атавизм. Наверное, когда-то 
он решал государственные 
задачи, но в новое время 
оказался инструментом по-
литической цензуры для ре-
гиональных властей»,— за-
явили „Ъ“ в пресс-службе 
«Новых людей», пообещав 

выступить «с инициативой 
реформировать систему до-
пуска кандидатов к выборам 
губернаторов».

Впрочем, глава карель-
ского избиркома Алексей 
Бахилин оценивает ситуа-
цию иначе. По его словам, 
вал кандидатов в губерна-
торы «говорит о серьезной 
политической активности 
в республике», а господин 
Федоров де-юре стал единст-
венным, кто получил отказ 
в регистрации: все осталь-
ные просто не принесли под-
писи, в связи с чем «утратили 
статус кандидата».

Несмотря на относи-
тельно высокий отсев кан-
дидатов в Карелии, губер-
наторская кампания-2022 
стала рекордной по про-
центу зарегистрированных 

участни ков: удостоверение 
кандидата получили 77 выд-
виженцев из 88, или 87,5%. 
По данным Центризбирко-
ма РФ, с момента возвраще-
ния прямых выборов в 2012 
году ближе всего к этой от-
метке были кампании 2016 
и 2021 годов (76% и 78% соот-
ветственно), а также 2017-го 
(71%). Худшими по этому по-
казателю стали губернатор-
ские выборы-2013, в ходе 
которых до регистрации до-
шло только 43% выдвижен-
цев (в основном это было свя-
зано с большим количеством 
самовыдвиженцев на выбо-
рах мэра Москвы, ни один 
из которых, кроме мэра Сер-
гея Собянина, регистрацию 
не прошел). В среднем же му-
ниципальный фильтр прео-
долевают 64% кандидатов.

Второй по числу «отказ-
ников» стала Ярославская об-
ласть, где врио губернатора 
Михаил Евраев идет на выбо-
ры самовыдвиженцем. Там 
не сумели преодолеть фильтр 
кандидат от «Яблока» Сер-
гей Балабаев и автомеханик 
Алексей Антипов — второй 
после врио главы региона 
самовыдвиженец. Отметим, 
что введенный в 2012 году 
«муниципальный фильтр» 
по-прежнему является непре-
одолимым препятствием для 
независимых самовыдви-
женцев (то есть тех, кто не за-
нимает пост врио губернато-
ра или действующего главы). 
Выборы-2022 исключением 
не стали: помимо ярослав-
ского, регистрацию не прош-
ли два самовыдвиженца 
в Кировской области и один 
в Марий Эл.

Также два кандидата 
не сумели преодолеть барь-
ер в Удмуртии — это выдви-
женцы «Коммунистов Рос-
сии» и Партии возрождения 
России. Во всех остальных 
регионах недопуск на губер-
наторские выборы был эпи-
зодическим, то есть фильтр 
не смогли пройти по одно-
му участнику: в Новгород-
ской области с этим не спра-
вился кандидат от «Яблока», 
в Рязанской — от «Родины», 
в Саратовской — от Партии 
возрождения России, в Свер-
дловской — от Российского 
общенародного союза. В Бу-
рятии, Калининградской, 
Тамбовской, Томской и Вла-
димирской областях в выбо-
рах примут участие все выд-
винутые кандидаты.

Напомним, что в несколь-
ких регионах парламент-
ские партии сами не стали 
выдвигать кандидатов. Так, 
в Марий Эл нет выдвижен-
ца от КПРФ, в Томской обла-
сти — от ЛДПР, а «Справед-
ливая Россия — За правду» 
пропускает кампании в Бу-
рятии, Ярославской и Ки-
ровской областях. Наконец, 
«Новые люди» выдвинули 
кандидатов только в Каре-
лии, Бурятии и Свердлов-
ской области.

Андрей Прах
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Располагаемые  
отходы населения
Минприроды предлагает не менять базу  
для расчета тарифов на вывоз мусора

Минприроды опубликовало проекты 
двух нормативных актов, которые прин-
ципиальным образом меняют подходы 
к формированию базового документа 
в области управления твердыми комму-
нальными отходами (ТКО) — федераль-
ной схемы и меняют правила опреде-
ления нормативов накопления отходов 
в пользу расчетных, а не фактических 
данных. Это изменение может закре-
пить процветающую практику расчет-
ных нормативов — в их рамках за вывоз 
отходов население, по мнению экспер-
тов, переплачивает как минимум вдвое, 
а бизнес — в десятки раз.

Проектом постановления правительст-
ва (опубликован на regulation.ru) об изме-
нении правил разработки, утверждения 
и корректировки федсхемы обращения 
с ТКО предлагается дополнить информа-
цию об отходах словом «расчетная», «посту-
пающие» отходы заменить на «планируе-
мые к поступлению» и учитывать в системе 
не «массу» отходов, а «прогнозируемую мас-
су». Кроме этого, проект предлагает создать 
межведомственную комиссию при Мин-
природы, которая будет корректировать 
федсхему в части привязки ее к целевым 
национальным показателям, внесения 
в схему новых объектов (это гарантиру-
ет, что компания становится частью рын-
ка и в том числе может претендовать на го-

споддержку) и порядка публикации схемы 
в интернете для публичного доступа.

В пояснительной записке к документу 
ничего не говорится об изменении подхо-
да к сбору данных, который принципиален. 
На вопрос „Ъ“, зачем нужно заменять фактиче-
ские данные в федсхеме на расчетные и про-
гнозные, в Минприроды пояснили: это дела-
ется для планирования ситуации 2024 года, 
«понимания, насколько объекты инфраструк-
туры будут загружены в будущем и какие оп-
тимально создавать мощности». «Из проекта 
документа вытекает, что в части информации 
об образовании отходов фактические данные 
предложено заменить расчетными»,— убе-
жден директор института экологии Высшей 
школы экономики Борис Моргунов.

Напомним, что глава национального му-
сорного оператора ППК РЭО Денис Буцаев, 
основываясь на данных федсхемы, оцени-
вал необходимый объем инвестиций в со-
ответствующую инфраструктуру в 500 млрд 
руб. В Минприроды полагают, что даже по-
сле изыскательных работ и госэкспертизы 
эта сумма изменится незначительно. В ми-
нистерстве также заверяют, что «располага-
ют всей информацией о фактическом объеме 
образования отходов, так как в системе рабо-
тают ответственные за обращение с отхода-
ми: региональные операторы, операторы».

экономическая политика — с2

«Не на бумаге, а на деле»
Генпрокурор Игорь Краснов  
рассказал „Ъ“ о борьбе с коррупционерами,  
украинскими националистами 
и собственными подчиненными

Генпрокурор России Игорь Краснов 
в интервью начальнику отдела про-
исшествий „Ъ“ Максиму  Варывдину 
рассказал, что за полгода прокуро-
рами было выявлено 2,7 млн наруше-
ний законодательства; раскрыт кар-
тельный сговор ряда поставщиков 
медпрепаратов; выявлены злоупо-
требления проверками бизнеса в Ро-
спотребнадзоре, почему украинский 
«Азов» признан террористической 
органи зацией и как наказали сотруд-
ников надзорного ведомства, надзи-
рающих за соблюдением законности 
в уголовно-исправительной системе.

— По некоторым данным, после на-
чала специальной военной операции 
(СВО) в Донбассе прокуроры начали ра-
ботать в особом режиме реагирования 
на события.
— Безусловно, текущие обстоятельства обя-
зали расставить акценты. Внешние вызовы 
потребовали применения новых подходов 
к организации надзорной деятельности, 
расширения форм и методов взаимодей-
ствия с населением и институтами гра-
жданского общества. Для этого еще в апре-
ле мною было дано указание об усилении 
прокурорского надзора за исполнением за-
конов, соблюдением прав граждан в связи 

с принимаемыми Российской Федерацией 
мерами по поддержке экономики и соци-
альной сферы, а также в связи с введением 
отдельных ограничений на осуществление 
финансово-хозяйственной и иной деятель-
ности. Разумеется, достижение реальных 
результатов в защите прав граждан, инте-
ресов государства и общества, обеспечение 
законности при функционировании эконо-
мики является основным маркером всей ра-
боты прокуроров.

Отмечу, что за первые шесть месяцев это-
го года прокурорами было выявлено почти 
2,7 млн нарушений законодательства, защи-
щены права почти 600 тыс. человек, по на-
шей инициативе к дисциплинарной от-
ветственности привлечено около 428 тыс. 
граждан, а к административной — еще бо-
лее 131 тыс. Материалы прокуратуры послу-
жили основанием для возбуждения свыше 
11 тыс. уголовных дел.
— Что для вас самое важное в оценке ка-
чества работы подчиненных?
— Безусловно, это умение выстраивать 
обратную связь с людьми и добиваться 
всеми доступными способами реально-
го устранения нарушений закона, восста-
новления нарушенных прав. Не на бумаге, 
а на деле!

первые лица — с4

NordWind 
налетел 
на деньги
Авиаперевозчику 
урезали субсидии 
из-за оставленных 
за рубежом самолетов

Как выяснил „Ъ“, «Северный ве-
тер» (NordWind) стал первым пе-
ревозчиком,  поплатившимся 
за оставленную за рубежом 
 более чем треть парка. Компа-
ния активно летает по стране 
на 23 самолетах, но получит ме-
нее 1,4 млрд руб.— в пять раз 
меньше, чем могла бы, и мень-
ше, чем авиакомпании с вдвое 
меньшим парком. Причиной 
стал понижающий коэффициент, 
который применяется при пре-
доставлении антисанкционной 
субсидии компаниям, у которых 
более трети парка находилось 
к 21марта за пределами РФ. 

Авиакомпания «Северный ветер» 
(NordWind) стала единственным 
крупным перевозчиком, который 
получит в пять раз меньше субси-
дий на поддержку внутренних пере-
возок, чем мог бы при своем налете.

• По условиям предоставления 
субсидии в 100 млрд руб., с  апреля 
по  октябрь авиакомпания  должна 
сохранить не менее 72% от своего 
пассажирооборота за тот же пери-
од 2021 года. Расходы перевозчиков 
компенсируют в размере 1,11 руб. 
за каждый пассажиро-километр.
По этой программе NordWind, 

которая летает по стране на 23 са-
молетах, должна получить всего 
1,362 млрд руб. Для сравнения: за-
мыкавшая в 2021 году топ-15 ави-
акомпаний NordStar, в парке ко-
торой девять Boeing 737, получит 
более 1,433 млрд руб. «Уральские 
авиалинии» (пятая в топ-2021) с 52 
самолетами, выполняющими рей-
сы по стране, и Utair (шестая с 30 су-
дами, летающими по РФ, по дан-
ным Flightradar24), получат 8,9 млрд 
и 7 млрд руб. соответственно. Smart-
avia на 13 самолетах предоставят 
3,7 млрд руб., а АК «Якутия» —1 млрд 
руб. за шесть летающих самолетов.

Как объясняет один из собеседни-
ков в Минтрансе, седьмая по итогам 
2021 года NordWind могла бы полу-
чить «сопоставимые с „уральцами“ 
и Utair» суммы (до 6 млрд) «пропорци-
онально налету». Но, как уточнил вто-
рой источник в ведомстве, компания 
получит выплаты с понижающим 
коэффициентом 0,21. В постановле-
нии 761 указано, что он применяется 
к субсидиям для тех авиакомпаний, 
у которых более трети парка нахо-
дилось к 21 марта «за пределами РФ 
в целях, не связанных с выполне-
нием воздушных перевозок». Один 
из источников „Ъ“ предполагает, что 
поправку, которая не фигурировала 
в ранних версиях постановления, 
ввели «в назидание компаниям с ту-
рецкими корнями за потерю парка».

деловые новости — с9

В 2022 году Карелия (на фото — ее глава Артур Парфенчиков) оказалась лидером и по числу  
выдвинутых кандидатов в губернаторы, и по числу отказов в их регистрации  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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